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“剧本杀”市场膨胀
“剧本”版权保护必须跟上

□ 蒋璟璟

“剧本杀”是一种推理性
质的角色扮演游戏，规则大致
为玩家选择人物，阅读剧本，
搜 证 线 索 后 找 出“ 幕 后 真
凶”。近年来，随着综艺带火、
线下店铺激增，“剧本杀”近两
年市场规模达到百亿级。与
此同时，“剧本”盗版猖獗、粗
制滥造的问题也暴露出来。
有业内人士表示，“许多‘剧本
杀’产品质量很差，逻辑不自
洽，体验糟糕，没头没尾，前后
对不上。” （中国之声）

最近几年，“剧本杀”迅速
走红，给人以无限想象。这种
集角色扮演与侦探缉凶的线
下游戏，因其沉浸式过程以及
智力挑战的独特体验，成为当
下 年 轻 人 热 衷 的 新 社 交 方

式。当然，如同所有新生事物
一样，“剧本杀”蛮荒的发展
下，同样是乱象不断。

在很多人的印象中，“剧
本杀”生意是低成本且一次性
投入。然而，现实却并非如
此。除了场馆等硬件开支，

“剧本杀”生意中的另一项开
支大头是购买“剧本”。

一个好的“剧本”，逻辑自
洽、环环相扣，不亚于一部好
的推理微小说。优质的“剧
本”，因其稀缺故而定价不
菲。特别需要指出的是，“剧
本杀”的“剧本”，玩过一次基
本就“剧透”了，同样的客户不
会玩第二次。就此来说，此类

“剧本”类似于一次性消耗
品。故而，“剧本杀”店铺必须

采购大量“剧本”。
很遗憾，如今很多“剧本

杀”的“剧本”，比雷人的电视
剧剧情还要雷人。为了控制
成本，很多“剧本杀”店铺索性

“拿来主义”，把别人的“剧本”
一顿魔改，盗版猖獗。侵犯版
权不说，游戏的体验也是一言
难尽。

作为一个蓬勃发展的巨
大的市场，“剧本杀”的上下
游产业亟待规范。其重中之
重，就是建立“剧本”作家的
利益保护机制，以及一套“剧
本”交易的规范化、标准化平
台。确保好的“剧本”得到合
理的利益变现，才能支撑“剧
本杀”不至于变成“雷人杀”

“坑人杀”。

近日，网传 86 版《西游
记》剧中红孩儿扮演者赵欣
培已是中科院博士，引发网
友热议。中科院研究生部回
应，赵欣培是从北大保送到
中科院读硕士，然后硕博连
读，是计算机相关专业，2005
年博士毕业后创办了自己的
公司。

赵欣培当年出演“红孩
儿”角色时才 8 岁。他把“红
孩儿”古灵精怪、聪明傲气的
性格演绎得十分到位，成为
一代代观众心目中的经典。
如今事隔多年，“红孩儿”在
网上走红，不是演艺圈的光
环，而是中科院博士与公司
老板的身份亮“瞎”了大家的
眼睛。

据报道，赵欣培名下关
联了 52 家公司，其中担任法
定代表人的企业共有2家（其
中一家经营状态为注销），担
任高管的企业达24家。这让
网友惊叹不已：毕竟是跟着
观音菩萨的……被菩萨看上
的果然“不同凡响”。这当然
是个调侃，赵欣培能有今天
的成就，倒不是什么菩萨点
化了他，而是他在时代大潮
中奋楫前行的结果。

据网络上的资料，赵欣
培的父母不是什么“牛魔王”

“铁扇公主”这类有背景的大
人物，就是个理科技术生。
赵欣培5岁时，剧组来到幼儿
园挑选小演员，长着肉乎乎
小脸蛋的他十分讨人喜欢，
因此得到一个机会，出演电
视剧《茁壮成长》里的角色。
后来出演“红孩儿”，也是因
为剧组找不到合适的演员，
他被人想起来了。

赵欣培走红后，戏约不
断，广告商也找上门来，但
他 坚 持 读 书 ，考 上 北 京 大
学 ，又 被 保 送 到 中 科 院 硕
博 连 读 ，后 来 创 办 了 自己
的公司。

从 赵 欣 培 的 成 长 历 程
可以看出，这孩子靠运气走
红了，但他并没有沉迷于其
中，而是选择了读书。相较
于 一 些 童 星 的 昙 花 一 现 ，

“红孩儿”的走红很能说明
问题，靠努力得来的，才可
以笑到最后。

不少童星走红后，只顾
拍戏商演挣钱，没有厚积也
就难以薄发，玩着玩着，就把
自己玩不见了。

时间是最好的标尺，能
无声又无情地检验一切。“大
未必佳”的童星大有人在。
两相对照，“红孩儿”的红就
更显可贵，在该读书的时候，
一定要好好读书；在该努力
的年纪，一定要好好努力，只
有这样才能修成正果。

据楚天都市报

热 点 锐 评

“红孩儿”成博士
靠的不是《西游记》

□ 徐汉雄

近日，教育部等十五部
门联合制定《儿童青少年近
视防控光明行动工作方案
（2021—2025 年）》（以下简称
“方案”），方案提出减轻学生
学业负担、强化户外活动和
体育锻炼以及科学规范使用
电子产品等主要任务。

防控近视需要减轻用眼
负担。有人从“一增一减”两
个角度来概括其特点。“一
增”是增加户外运动时间，

“一减”是减少学生的学习负
担。然而，在“云端”教学被
大量采用的今天，为用眼“减
负”，殊为不易。《2020中国青
少年近视防控大数据报告》
（人民网舆情数据中心与中
南大学爱尔眼科学院联合发
布）显示，青少年平均每天用
眼时长在 4 小时以上，超过
推荐值（<2 小时）的 2 倍有
余。相应地，2020年1月至7
月，青少年平均每日户外有
效暴露时长严重不足，仅为
32.3分钟。

为什么近视 防 控 比 较
难？因为儿童青少年近视
不仅是教育和卫生领域的
问题，也是社会问题。这意
味着，近视防控是一项系统
工程，需要方方面面的协同
和配合。其中，联防联控是
关键词。家庭、学校、医疗
卫生机构、政府部门都应负
起责任，采取行之有效的措
施。对学校来说，不得随意
增减课时、改变难度、调整
进度，确保学习不依赖电子
产品；年级组和学科组要对
作业的内容、数量和完成时
间做好综合统筹，让学生多
实践而非多做作业。对医
疗卫生机构来说，要完善儿
童和青少年视力健康电子
档案，落实跟踪干预措施，用
好防止近视的技术。对家庭
来说，父母要提升陪伴孩子
的质量，共同与孩子参加户
外活动和锻炼，积极纠正不
良用眼行为。

此外，市场也需要积极
回应儿童青少年近视问题。
怎么讲？以近视矫正来说，
以往有商家把少儿近视当作
生意的“风口”，推出各种矫
治效果不实、生产资质不明、
价格不便宜的产品。譬如，
宣称使用了“3D训练”“5D热
敷”“6D移动光学”等酷炫技
术，或者干脆在产品介绍显
著位置承诺“每天 10 分钟视
力提高一行”。所以，纠正不
良市场行为，维护好健康的
市场环境，需要借助监管力
量，提升治理水平。包括儿
童和青少年使用的教学设
施、教学用品、照明灯具、多
媒体产品都应符合近视防控
卫生要求。 据广州日报

这两天，沈阳的“4 点半
妈妈团”温暖了很多人。在
过去的 11 年里，自发成立的

“妈妈团”主动担负起帮邻居
们接孩子的重任，规模从 4
人发展到 45 人，周边学校的
老师也加入进来，办起了免
费的围棋班、书法班……“妈
妈团”为不少家长解决了接
孩子难题，也让人感受到了
友善的力量。

但仔细想来，“4 点半难
题”却是一件颇为无奈的事
情——孩子放了学，家长却
还没下班。能不能把“4 点
半”变成“5 点半”？近年来，
这一问题曾被多次提出。“老

师们已经很累了”“老师们也
要生活”……老师们的诉求
不无道理，但这一矛盾真的
无解吗？

其实，工作压力大的老师
大多是班主任和几个重要学
科的任课老师，学校不妨尝
试，让“生病的体育老师”和

“有事的音乐老师”等在放学
后组织开展形式多样的课外
活动，让学生在增强体质、增
长见识的同时也能让班主任
和各位重要学科的任课老师
得到放松。

当然，把“4 点半”变成“5
点半”，要以学生为中心，不能
搞一刀切。中小学生是否接

受课后服务，要由学生和家长
自愿选择。不能为了方便管
理就强制学生统一参加，更不
能以课后服务的名义乱收费，
否则就背离了提供课后服务
的初衷。

最重要的是，相关部门要
逐步完善经费保障机制，通过
政府购买服务、财政补贴等方
式，在不增加家庭负担的同
时，最大限度地对参与课后服
务的学校、单位和教师给予精
神上和物质上的激励。

只有这样，“4 点半难题”
才能得到有效解决，到学校接
孩子的也会变成真正的“妈妈
团”。 据新华社

观 点 1+1

近视防控
不能“近视”

□ 杨博

据人民日报报道，河北邯
郸市民宋先生反映，他在应
聘某公司人事岗位时，居然
被要求填报恋爱经历，包括

“谈过几次恋爱”“最长的一
次多久”等。对方说是要“考
察情商”，令他难以接受。

招聘方对应聘者恋爱经
历的“霸气打问”，与电影里
的经典台词颇有几分相似，

“IC、IP、IQ 卡，统统告诉我
密码。”虽然你可以不告知

“密码”，但不告知的结果估
计是冷冰冰的一句，“公司有
权利不录用你”。

对 没 谈 过 恋 爱 的 人 来
说，打了几十年光棍本就不
易，没想到找工作时还要因

此被虐一把，说自己情商不
行 ，伤 害 不 大 但 侮 辱 性 极
强。没谈过恋爱就是交际能
力有问题？这个逻辑关系很
多人都没看懂。

一些企业在招聘时总喜
欢提一些奇葩的要求，比如，
说明父母兴趣爱好，写明是
否有狐臭，列举婚育计划，问
家中是否养宠物……各种奇
怪的问题轮番轰炸应聘者，
往好的方面猜，可能是为了
考验应聘者的抗压能力与临
场应变能力，考察应聘者的
思 维 方 式 与 行 为 习 惯 。 但
是，无论怎样考察，都应该以
不侵犯隐私、不带性别歧视
为基本前提。

劳动者有如实说明基本
情况的义务，更有保护个人
隐私不被侵犯的权利。企业
了解被招聘者的一些情况无
可 厚 非 ，但 必 须 要 遵 守 法
律。恋爱经历是个人隐私，
要求应聘者填报恋爱经历的
做法，无疑是在刺探他人的
隐私，侵犯他人的正当权利，
是不应该被容许的。

当前一些用人单位招聘
过程中对应聘者居高临下、冷
漠蛮横，甚至侵犯他人权利，
应该自省。作为用人单位，遵
纪守法是运营的底线。如果
打破了这个底线，就很难赢得
社会的认同和员工的信任，也
难以健康发展。 据钱江晚报
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能不能把“4点半”变成“5点半”？
□ 尹思源

麻 辣 观 点

以恋爱经历考察情商才是低情商吧
□ 项向荣


